



せんが、いろいろ厚生年金について構想らしいものが出てるじゃないか、これは、もうはっきり申し上げたいのです。ですが、事務当局らしい案も率直に言えさせておりません。事務当局が過去一年間の間におもにやつて参りましたのは、基礎資料の収集調査でござります。ただ、最近の情勢、政治情勢及び社会情勢から、この国民年金の早急実現が非常に要望されておる。從来厚生省としましては、比較的、社会保障制度審議会なり、国民年金委員の委嘱を受けたその下働きの基礎資料の収集ということに主力を注いでおつたのですが、この情勢を受けまして、むしろ私が事務当局に、ともかくも基礎資料的の調査がすっかり完了してから、具体系にかかるといややり方もあるだらうが、またそれは、非常に慎重な方法でもあるかもしけぬが、最近の政治情勢、社会情勢から見ては、むしろ逆に、調査するのに、従来のような考え方ではむろんあつたのだ、その考え方についても、その案を中心とした基礎資料の整理といふものを始めたらどうだといふことを命じましたので、それに伴つてのいろんな下作業をしてることは事実でござります。しかし、それらの案につきまして、事務当局として発表し得るだけの事務当局の確信あるものもできてない段階であるということが言えるわけであります。つまり、率直に申しますれば、ある局なら局として、まとまつた、責任を負えるような案とこの前、事實を事實として申し上げただけなのであります。

もう一つ、私どもが置かれている地位として、御承知の通り五人委員会なり、社会保障制度審議会の手元で非常に審議を怠いでいただいてる。私自身も、実はこれらの人に対しまして直接お目にかかるて、最近の情勢では、この問題の早急解決が希望されている状況だから、ぜひとも從来よりも精力的に御答申を願えないだろうかというふうな考え方ですが、もうすでに、社会保障制度審議会でも打ち出されてるこれは、申し上げなくてもおわかりだと思いますが、もう考え方としてはいろいろな考え方方が、もうすでに、社会保障制度審議会でも打ち出されてるし、それから、五人委員会でもある程度の考え方は打ち出されている。また、その行こうとする傾向も、ほほ私どもは存じ上げて、るといふん、任ある形でもって、私自身の構想といふものを一部でも、これはずいぶん、お前はどう考えるのかといふことを方々でお聞きになるが、これは当然なことと思いますが、率直に言えば、五人委員会の方も、もうじき出し得る情況である。社会保障制度審議会も、從来は六月ごろかと言われておりましたのが、やや早まつてくるような情勢であります。きょう実は、総理大臣が社会保険制度審議会の会長なり、あるいは年金関係の特別委員長なりにお会いになるということ。この制度の早急実現を希望して、現在までの経過をお聞きしたいということでお起つて参りました。たよな次第であります。この際に、だれが言つてもいいようなことを言つても、実はある所でそれを言つて、非常に怒られたわけであります。たとえば、隸出制を中心にするのだといふこと

とは、これねもう、社会保障制度審議会でもすでに打ち出されている。それから、五人委員会の方もすでに打ち出されているというふうな方向であることは確かであります。それから、積立方式を大体中心にして動いておられるということ、これは、大体皆さんが御承知の通りのことと私も了承していります。さうかといって、無醸出の問題も同時に解決しなければいけないというふうな問題も、大体この方向だけはわかつております。さうの新聞を見ますと、大内さんの話として、すでに無醸出については幾ら、醸出についてはどうだけ、しかも、無醸出については、大体最低幾らということであります。今お尋ねのポイントは、現在七つくらいですが、その他の問題も出ておりますので、それらの調整をどうするのだという問題もすでに出ております。この際に、私ども一番慎重を期さなければならぬのは、もうこういう状態に入りました以上、私としては、むしろ御答申を早く出して、いたゞくことと、厚生当局自身も、調査研究でなしに、これと照合した具体的な案を中心にして、物事を進めて参る事態ではないかといふので、私自身も、それについて準備を急がしておりますが、段階としては、今はそういう命令をしたばかりのところでありまして、今どういう案が考えられるかと言わされました場合に、従来皆さんがいろいろお考えになつておられる方には出るはずがないわけであります。また慎しむべきであります。また慎しむべきであります。よしあつたにしても、慎しむべきであろうし、事實上今の段階はそういう段階であるということを申し上げるよりほかないのでは

も、大体非常に観念的な、しかも、皆さんが御承知のことを申し上げるよりはかないのではなかろうか。率直に言つて、三十二年度と三十三年度を準備段階として大体從来進んで参つた。そうすると、今の状態は、まだ準備段階の第一年度でござります。それに、私に具体的な問題で回答を実はお求めになることは、少し無理じやないか、はなはだ失礼だが、無理じやないかといふ気がいたすわけあります。しかし、大体の従来の傾向から見ますと、方向としては、私ども無論醸出制を中心にして参る、しかし、醸出制を中心にして参りますと同時に、無醸出といふものもあわせ施行しなければならない。それから、今お尋ねの、従来の軍人恩給、恩給、各種共済組合制度との調整面をどうしようか、これは、国民年金の性質上、私は統合するのがいい、少くとも、何と申しますか、一定の枕になる給手といふものは、年金といふものは、共通の部面があることが望ましい。これは、国民年金を創設しようとするものの当然の心がまるでなからうか。しかし、それと同時に、各種共済組合、各種の年金制度といふものについて、おのおのの歴史と沿革を持つております。率直に言つて、今、閣議でも、すでに郵政省の関係の共済組合年金、公務員の共済組合年金との関連というような問題を論議して参つたような次第ですが、そういうふうに、一つ一つ統合ということ、その問題につきましては、私は相当困難も予想しなければなりませんが、しかし、厚生大臣として、国民年金制度を創設する以上は、なるべく理想的なもので

作りたいとしないことを考えてプロジェクト  
しなければ、初めから困難を予想しながら、そうして初めからむずかしいと思つて考へる段階ではない。今の段階としては、できるだけ国民年金制度の趣旨に沿つた方向で物を考へるといふ状態であるべきであると、こう私は考えております。従いまして、なるべく各種年金制度を統合した、全国民的な厚生年金制度を持っていきたいといふことを考へつゝ、その間をどう調整するか、結局そういう問題に入つて参ります。現在の厚生年金制度自身が、そういう理想から見て、どういう状態にあるかということを考えなければならぬ。それについても、具体的にどういうふうな案を作るかによりまして、また、各種共済組合による年金制度との調整の工合も違つて参ります。そういうことをいろいろと実際のこところ考へておる段階であつて、私はこう考えておりますということを、ここで申し上げるだけの権威のあるものは、私自身にまだ上つておる段階でない、ということを申し上げるよりほかないと思います。

ですが、大体こういう大きな問題は、一つの専門の機関を作つて、総合的に、官公吏の方々も、一般の自営の農民も、すべての者がいわゆる年金といふ構想でスタートしておらないので、今まで、老後に対する対策としての考え方としてやらなければ、徹底したまゝのではできないのじゃないか、そういうところ、何か暗中模索のところがあるのではないかと思ひますが、今の大臣の御答弁などを聞いておりますと、熱柿主義と申しますか、自分も考えないことはないが、周囲のいろいろな考え方方が固まってきて、そして実施するというような言い方のように聞えまするわけであります。私は、所管大臣としてやはり諮問なさるについては、一応の大臣としての、厚生年金はこらあつたりたいのだといふ考え方をお持ちになつて、今までの調査なさつた資料だけでもけつこうですから、お持ちになつて、進むべき線を一応示して諮問をするといふことの方が、ちよど社会保険の医療協議会に幹事案をお出しになつたような、ああいう形の方が早くやろう、乱もしないと思う。今のような状態でありますと、先般の農業共済のよくなつたようないふ形の方が早くやろう、それが進むのじやないかと思う。また、混乱もしないと思う。今のような状態で、どうして何か特別な、いろいろいい条件下に進んでいくか、また、今回郵政方面においても同様なことでいわれ出した。ここ一、二年後の実施を前にして、どんどんそういうものが出てくるということは、やはり厚生当局に周囲のおもんばかりがあつたでしようが、一応の線をはつきりお出しならないということがこういうこと

になつたのじやないかといふよな氣がするわけであります。そうした点において、今の農協初めすべてのそういう行き方、郵政共済等の行き方は、大きな意味の国民の老後を考えた制度を確立する上においての逆行的方面であつて、もう少し強い抵抗を厚生大臣が示していただければ、郵政関係等の問題は出てこない、あるいは中小企業者連盟も、生活協同組合等もだんだん出てきておりますが、そろした問題で、われわれ国民全般として、今の年金に対して非常に悪い不安を持ち、一般国民は非常に悪い条件下において何されるということが、真づけがどんどん出てくることによって感じられるわけであります。そうした点は、一体これからどういうふうな収集といいますか、結論をつけてやられるのかということと、もう一つ、今もおっしゃったように、きょうの新聞に出てているように、午後、総理と厚生大臣の立ち会いで、社会保障制度審議会の会長と特別年金制度委員長とお会いになられるそ�であります。新聞の予報ですから、よくわかりませんが、記事によりますといふと、この特別年金委員会の答申は、従来のような理想的なものではなくして、実施可能の範囲内で答申するつもりである。従つて、それを取り上げない、誠意のない政府の態度であるならば、われわれ委員は総辞退するといふよな形の意思表示までなされてゐるのです。従来、ああいう各種の委員会で諸問題をなさつても、この前申し上げたように、御都

合のいいところはおとりになるが、御都合の悪いところはおとりにならない、という傾向があるようあります。が、今回の場合のように、実施しやすい、國の財政から見て、これができるとう場合において、いろいろな、党と當の關係などか、あるいは行政官厅同様の、官厅制度の弊害と申しますか、ナショナリズムと申しますか、いろいろなことがあって、従来はできることもできなかつたような実態があつたわけであります。そういう点についての御所信を承わりたいと思います。

○國務大臣(猪木謙三君) まず、率直に申し上げて、厚生省かしつかりでできました案を持っていないから、ああいう情勢に対抗して、力が出ないんじやないかとおっしゃることは、私はそうだと思っております。その点につきまして、すでに郵政省の關係をごらん願つても、すでに、国鉄でありますとか、その他医療問題でも、竹中さんよく御承知のようになります。私は、実はそう言つては申しあげになりますが、ともかくも、医療問題では、共済組合制度ができたわけであります。私は、実はそう言つては申しあげになりますが、ともかくも、医療問題では、國民皆保険の推進の基礎的諸条件についても、これは下手な例だといふ御批判も、曲つてゐる例だといふ御批判もあります。私自身も、曲つてゐるところには存じておりますが、一舉に理想にはなかなか到達できないといふので、私としては、精一ぱいその基礎的諸条件の整備というものについての

努力を傾注いたしまして、そうすれば、一応今社会保険の内容自身についてのいろいろな整備が必要だ、私はいまだに手直しが必要である。各社会保険について統一した思想のもとにやられればならぬということは考えてお年金制度をするかしないかということになります。それから、おもなことは国民が一つの大きな柱として残ってきておられるわけであります。従いましてこの問題は、時間をかけていただけば、私は、医療問題と同じように、真剣に取り組んで、何とか国民のためにばかりたい。そして世論にこたえたい、という決心で物事を進めているわけあります。もちろん、何と申しますか、医療協議会のようになに、事務当局案を出して、そしてそれに、事務当局案を出して、そしてそれに、ついてのいろいろの世論を聞きながら考えていくという方法をとります。しかし、この社会保障制度審議会に年金問題をかけましたり、五人委員会を作つて、それがすでに実際ににおいて相当構想を練つて、そろしてまさに答申されようとする状況でありまするならば、私はこの際、事務当局案を提示する段階ではないし、今までのすべての進行状況を見ておりますと、まず御答申を受ける。むしろ、御答申を受けた場合に、事務がこれに照応した準備ができる、すみやかに御答申の内容について具体的な案が作成できるような私どもの準備ができるかできないかということに物事を集中すべきである。まあ、すべては現実に今日の問題でなくして、経過的に起つて参りました段階に一番適応するいい方策はどれかということを考えてやりたいと思っておるわけであります。しかし、それだから、現状をすべて承認の上に立つて国民年

金制度をすべきかどうかという問題について、先ほどお答え申し上げましたように、厚生大臣としては、なるべく国民年金制度の本旨を貫きたい。初めから妥協的な考え方でもつてものをやりたくない。しかし、これに多くの抵抗が予想されることは、過去の事例が示しております。しかし、あえてその障害を排除しながらやつて参りたい、こういうふうに考えておりますような次第でございます。決して初めから妥協を考えておるわけではございません。

○木島虎藏君 ちょっとお尋ねしますけれども、農協関係の年金とか、いうものが今問題になつておりますが、ああいうようなものがかりにできまして、それからあとで一般的な国民年金制度ができたときには、その間の調整なり、あるいは統合なりといふようなことはお考えになつておりますか。その辺のことろを……。

○國務大臣(堀木錦三君) その点は、もう、実は両省大臣の間なり、新聞に出ましたように、閣議で申し合せをいたしましたのような事態で、これについて、将来年金制度との調整をはかるということに了解はできるわけであります。ただそれだけ言って、ほんとうは私の責任は済まないわけなんです。どういう国民年金制度を作るかによつて調整統合といふ問題に入つて参ります。こういうふうに考えて、その問題についてまだお答えできる段階でない、こういうふうに申し上げておる次第でございます。

○竹中恒夫君 もう一点お伺いしたいんですですが、いまの農協の年金の問題なんですが、かりに農業共済組合法が

う場合において、よい年金を実施するといふ場合において、国民感情の上からいって、農民をお世話をインテリと申しますか、知識のある、知識階級といわれる、そういう事務職員級のものが先に年金制度の恩典に浴して、たゞえわずかでも、国家からの補助金をもらって恩典に浴する、そうして無知な、ほんとうに年金の必要な農民が一年なり二年なりおくれるわけです。これは私は、国民感情の上からいっても、非常にまずい政治だと思うんです。そこで、一年なり二年なりの期間の短縮ということは、当然考えられなければならぬと思うんですが、そういうような点について、何かこの前、総理と農村団体との話し合いのときに話が出たんでしようか。あるいはそういうことは全然考えずに、ただ職員のことだけ考えられたんでしようか。

で申し上げること自体が、自分の能力をはからないとかとも思います。しかし、今言われましたような、社会におけるアンバランス、ことに、率直に言えば、恵まれた方がすでにできておるという点は、ひとと農民の関係だけではないと私は考えております。従いまして、私ども、政治としては、当然今おっしゃったことに重点を指向してやらなければならぬと思ひますので、あえて急いでやりたいと考えておるような次第でござります。

○委員長(阿具根登君) ちょっと速記をやめて。

〔速記中止〕

○委員長(阿具根登君) 速記をつけて下さい。

○山下義信君 前回この国民年金の問題に関連しまして、私の質疑の最終段階に、厚生年金会館の敷地の買入れの件につきまして、厚生省の報告を求めておきましたんですが、本日資料が配付せられたようでございますので、実はお預りがあるのであります。このことにつきましていろいろ承わりたいと思うのですが、これは一つ、次の機会にやらせていただきたいと思ふ。

その前に、実はちょうど高田保険局長が出席でありますので、待っておりました。あなたとの質疑応答がしたいのです。それで、要領を得ないことで、あるいはあなたの方が要領を得る。そうして実のある御答弁がいただけると思いますから、私は、この際ここで質疑をするのは、何も弁を好むのではありません。要領を得ることが必要なんです。むしろあなたの方がいいと思つ

て待つておつたのです。ちょうどいい機会でありますから伺うのであります。が、実は厚生年金の積立金のことを開確にしておきたいと思うのであります。これは、今でも現に數千億……どのくらいになるか、あなたからこれが、これが非常に大問題なんです。それで私は、二十分くらいしか時間があまりませんから、きょうは一、二について伺うのですが、この現在厚生省の持つている厚生年金の積立金數千億をどうするか、やがて処分をせなければならぬ時が来る。それで、これは一つ、当委員会でもぜひ究明していただきたいと思う。それでは私は一、二伺うのですが、主として数字になりますが、まず、厚生年金会館の問題をちょっと聞いておきましょ。

これは、前回の委員会で承りますと、八億七千万円、約十億に近い金を投じてこの会館を作る。それで、厚生年金特別会計の金でこういう施設をやつていいということが、どこか法律が何かにありますかね。

○政府委員(高田正巳君) 法律にござります。年金保険法の七十九条に「政府は、被保険者、被保険者であつた者及び受給権者の福祉を増進するため、必要な施設をすることができる。」七十九条でございます。

○山下義信君 それで、その法規に基いて厚生年金の金を使つて、こういふ建物を作つてもよろしいと、こう言つている。これは一つの施設ですね。これがどの程度被保険者の福利厚生施設になるのか。会館の設計、内容、運

○政府委員(高田正巳君) 経営は、従来の福祉施設と同じように、厚生団といふような財團法人を考えておられます。まだ決定をいたしておりません。

○山下義信君 これはね、本末転倒ですね。十億に近い金を投じて一つのものを作るのでに、だれが経営するのか、經營主体をきめずにそり、金を使らといふことは、金の使い方が放漫です。計画が粗雑です。だれが経営するかといふことは重大です。私はそう思う。ですから、そういうことに金を使つて、建設費がかかつて、まだその一番肝心の、だれが経営するかといふことがきまつていらないといふことは、私はこれはいかんと思うのです。それで、厚生省が直営でやるならば、直接その運営に当るならば、そういう措置をとらなきやならぬでしょう。それから、厚生団といふ団体にこれを委託經營させるならば、委託經營させるような方法をとらなければならぬ。いずれにしても、厚生省の措置が要るでしょう。こういう施設を持つたら、これは單に何でしょう、健康保険にあるよろな給付施設や、福利、福祉施設のよろなるのを作つて、そしてああいうものも、実は經營主体その他もあいまいのままですが、そういうものと同じよろに、いつの間にか物が建つて、それで、いつの間にかだれかがこれを經營していふという形では、これはちょっとといふと私は思ひ。ですから、場合によりましたらば、あなたの方で方針がきまつておつたら、それぞれ所定の手続

○政府委員(高田正巳君) もちろん、仰せのようなら、方針をきちつときめましたならば、所定の手続は必要と存じます。政府が直接經營いたすといふことも、これはあり得るわけございまですが、施設の性格上、役人がやるにはどうも不経済な經營をやりかねない性格を役人というものは持つておりますので、むしろかかるべき団体に委託をいたしまして、經營をまかしたい、かような今氣持を持つております。しかし、まだ最終的には決定をいたしておりません。

○山下義信君 私はこの際、資料として、從来厚生省が厚生年金病院の管理といいますが、そういうものをやらしており、また今度、厚生年金会館をあらは委託經營させようとおるという、この厚生團といふものの、これまでの寄付行為、役員氏名、並びに最近の決算報告書等々、厚生團の全体がよくわかるために必要な資料を一つ次回までに出していただきたい。それとあわせて、この厚生年金会館のあり方等につきましても伺ってみたいと思いますから、そういうふうにお願いをしておきます。

それで、いまの厚生年金積立金の問題ですがね、まずこれは何ですね、本年一月末の現在では、積立金が二千九百九十六億八千六百八十二万余円ですか、大体一月末にそういう金額になるようであります。が、本年末になりますと、三十三年度末になると、一体この厚生年金積立金というものは幾らの額になるか。

それからいま一つは、今が三十三年でありますから、三十四年、三十五年、三十六年、三十七年と、一般の給付が開始せられるときの三十七年度には、一体この積立金が幾らになる見通しであるかといふ点を、まず全体の額から聞いてみましょう。

○政府委員(高田正巳君) ただいま、三十三年一月末現在では、山下先生が十六億何がしになつております。ただしこれは、そのうち積立金が千九百一億程度でございまして、いわゆる余裕金といふ形で、これはすぐ積立金になります。それでござりますが、余裕金といふ形によつて二百九十五億持つております。それで、合計をいたしますと、二千百九十六億といふことに相なるわけでございます。これが三十七年に幾らになるかといふ御質問でございますが……

○山下義信君 三十三年度末を一つ、

今年度の最終ですね。三十三年度のお

しまいには幾らになるかといふことを一ぺん言ふうとして下さい。

○政府委員(高田正巳君) 二十九年に

大改正をいたしました。そのときに、

この積立金の額を含めての財政計画を立てておるわけでございます。それに

よりますると、三十三年末が二千五百

六十三億余円、それから、三十七年の

末が四千五百億ちょうど、はしたが九

千万円ほどになつておりますが、大体

こういふ見通しで財政計画を立ててお

るわけでございます。実際の推移は、被

保険者の数その他のによりまして若干狂

いがあるかと思ひますが、それらに

つきましては、五年ごとのやりかえと

いうことが法律に予定されておりまし

て、三十三年度中にそれを検討いたしまして、厚生年金保険法の改正を次

の国会あたりにお願いをいたしたい

付が開始せられるときの三十七年度に

は、

一

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

つ

ているのです。私はそう思う。それから、いつも政府の逃げ口上であります  
が、これ以上はもうやらぬ、この農業  
共済が、これが今度でおしまいでしょ  
う、そんなことを言つたって、當に  
ならぬのであって、中政連の年金法案  
が議員立法で出たら、あれは議員がす  
るのであるから、政府が知つたことで  
はないのであるというような逃げ口上  
をやるのです。私は、これは、厚生年  
金はこのままでは全滅すると思う。私  
は、中政連は、中政連の年金制度の構  
想は捨てぬと思う。これは、厚生年金  
が危機に瀕し、厚生年金が全滅しよろ  
かということは、国民年金制度をどう  
考えたからといって、この基本的な被  
用者保険の、厚生年金の根底がゆらい  
だのでは何にもできない。あなた方が  
A案、B案、C案、D案を何ば作つたか  
らって、社会保障審議会が何の口説を  
ちやにして、この積立金はもうすたず  
練り返したからって、この被用者保険  
の厚生年金制度を、これをむちやく  
い。まあそういうことで、事態は非常  
に、厚生年金制度に関する限りは、私  
は危機に瀕しておると思う。これは、  
一方においては国民年金制度をいろい  
ろ関係者が、審議会や委員会や、ある  
いはいろいろな案を考えるはいいが、  
同時に、こういうような危機に対して  
は、これはもう総力をあげて防衛せね  
ばならぬ問題だと思う。これを防衛せ  
すにおいて、現実にくずれていって、  
これを見のがしておいて、何の案を考  
えたからって、何の案を書いたからと  
いつて、何にもならぬことなんです。  
私は、これは議論ですからいたしませ

ら、事態は明確なんです。ですかね、六百億の積立金がある実に巨額です。三年後には四千五百億になり、五千億になる。この方式を続けていくかいかぬかということが第一の問題。それから今度は、現実には、この二千五百億の積立金がもうばらばらにぶん取り合おうとしかけておる、こういふことは、この積立金が全部大蔵省の手に握られておる。この積立金を持っておるといふのは名前だけであって、厚生省はない。この金は大蔵省にある。そうして利息をちょっぴり、渾金ほどもらつておる。ですから、三十二年度は百十六億円の利息をもらつておる。そして三千億円近い金を大蔵省に預けて、そうして三十三年度は、わずかに百四十億円程度のちょっぴりの利息をもらつておる。こういう状態であります。こういうことなんです。それだから、厚生年金は、厚生省にある厚生年金会計であるとはいひながら、これは、厚生省ではどうにもならぬ金なんです。こういふことなんですね。

そこで、私が伺いますのは、これは問題ですかね伺いますのは、さあたっては、昔から議論されておる厚生年金の還元融資の問題ですね。これが非常に私は不都合だと思うのですね。結局、この二千億に近い金をこれを被保険者のために、被保険者だけとは私は言わぬが、事業主も一緒にいいが、厚生年金関係者のためにこれを活用することができるないという現状ですね。これは、昨年も七十五億、しかも、昨年の七十五億のうちの十億はちょっと待てといふ、今年も同様に七十五億、

数年前は、わずかに十億が二十億しか使わせないんですね。こういうことは、実は被保険者も不満を感じ、関係者も非常に厚生年金の積立金の運用については非難をしておる。これは、今の段階では、どうしてもこの程度しか還元融資は許しませんか。どういうことになつておるのでですか。

○政府委員(高田正口君) 還元融資はこの程度しか許さないかという御質問でございますが、実は私ども、いろいろ財政資金運用計画でございますが、財政投融資のあの計画を決定いたしました。御指摘のように、三十二年度、本年度は七十五億ということに一応ワクがきまりましたけれども、十億は繰り延べということになりましたし、六十五億でございます。本年度は、来年は七十五億、それに、本年繰り延べた分の五億を解除するということで、実質的には八十億といわんになるわけでございますが、さような程度にしか至つております。ただ、われわれといったしましては、先生御指摘のようには、この金は、実際に出したものに対して還元融資をするのであるから、従つて、他の財政投融資の金の配分等よりは比較的、財政当局といたしましても、私どもの言うことを聞いてくれてはおるわけでございます。しかしながら、決して満足な金額ではございません。

なお、前段に、財政積立金の管理運用の方法につきまして、根本的な先生の御意見が御開陳になりました。実はその点は、厚生年金制度の根本問題の一つでございまして、私ども、これ

持つてはおりませんけれども、このままでいいとは考えておりません。従いまして、来年は、厚生年金保険の制度を全般にわたりまして、今の財政計画が相当大幅な改正をいたさなければならなければなりません。その際にこの問題を、ただいま御指摘になりました積立金の運用の問題につきまして、私どもの検討を加えまして、法律的に何らかの措置をとることの方向に、どういうふうに具体的にということになりますと、ただいまのところ、そこまで考えが熟しておらないような段階でございます。

○政府委員(高田正巳君) 実はこれが、まだ小さい額の時分には、事務当局同士の話し合い程度で、毎年事務当局が納得する程度の予算の額を計上しておりましたので、あまり問題がなかったのですが、ここ一、二年、本年度のワクがきましたとき、また来年度の、今回の財政投融資計画がきますますする際、ここ一、二年のところでございますが、大臣にもいろいろ御心配を願って、現実に大臣にはお話をいただいて、ワクがふえたといふようなこともあります。これは、ただ最近のこと一、二年の状況でござります。その前は、事務当局同士の話し合いで大体ものをきめておつた、こういうふうな内部の事情でござります。

○山下義信君 あなたに聞くのはまあ適當でないと思うのですが、私は寡聞にして聞かないのですが、厚生大臣が厚生年金その他の運用について、大臣と相当強く交渉したということは、寡聞にして聞かないのです。おそらく強くそういうことが大きな問題として取り上げて、ぶつかっていくというふうなことをやつていいのだと思う。非常に私は遺憾なんですが、そこで、わずかに七十五億ほどの金を、還元融資と称して、昨年と同じようなことをやる。金額が非常に少い上に、この七十五億のしかも融資する融資先ですね。これは、厚生省を責めるよりは、むしろ大蔵省をたたかなければならぬかもわかりませんが、これは、ほとんど大部分が大企業の融資ですね。こういう状態を保険局長はどう考えられますか。

○政府委員(高田正巳君) 形式的には、融資先は地方団体に融資いたしておおりまして、地方団体が直接転貸をす

るというような形式をとつております。それで、その転貸先が、大企業に偏しておるのではないかといふ御指摘ござりますが、確実な回収ということでござりますが、被保険者の方々は、それでは、大きい事業主のところに勤いでいる被保険者しか均霑しない。そういうことであつては困るんじやないかということで、何とか小さい事業場の被保険者、事業主等にもこれを均霑させたいと、それを小さい事業場に直接融資すると、事業の盛衰によつて回収不能ということになるおそれもございますので、従つて、これらの小事業場の事業主、被保険者等の希望がある場合には、公共団体がかわつて融資を受けて、そしてたとえば、住宅であれば、小さい事業主とのリンクをして、小さい事業主の被保険者に貸すといふふうな方途を講じておるのであります。この方法によつて、公共団体といふものを通じて、私どもとしてはその方のあれをいたしておるわけでござります。今後も、その方面の小事業場に対して、どういふうに考えていくかということにつきましては、より一そう研究を加えたい。かように考えておるわけでござります。

の住宅も、組合員三百名以上の会社でなければそういう融資をしない。それから、病院の融資にしても、一千名以上でなければならぬ。ことにおかしいのは、日赤とか、済生会といふ名前上の事業場の病院、診療所でなければ融資をしない。健康保険組合でも、一千名以上の被保険者がある病院、療養所でなければ改める必要があると私は思う。それで、これは、そんな中小企業に貸したら、回収が不能だからというようなことを言つたら、中企の金融機関といふものは皆やめなければならない。一がいにそりうることは言ふと、金融機関の、国民金融公庫じや、中金じや、何じやといふ、中小企業対象の金融機関といふものは、皆やめなきゃならぬ。こういう根本的に、これは将来の全般の積立金の運用の基本的な問題もありますが、同時に、その融資先、条件等につきましても考へて、これを改める考え方があるかどうかといふとをもう一ぺん、愈のために聞いておきたいと思います。

金の融資の申し込みと、それに融資をすることを決定したことの状況がわからぬが、現在はどこでしておきたいことは、一体この融資の決定は、どこでするのです。これも将来、これは厚生省がイニシアチブをとりますが、厚生省、それから大蔵省、それから地方自治厅、この三省協議でござります。

○政府委員(高田正巳君) これは、厚生省の所管の中では、一体この融資の決定はどういう方法で、いかなる機関を経てやるのですか。ないでしょう、こういう機関は。

○政府委員(高田正巳君) 私どもの方では、保険局の局議にかけてきめるのをさせます。別にそこに、諸間機関とか何とかといふものはございません。

○山下義信君 それで、これはあなたの方の事務だと言えど、それまでのことであります。しかし、将来金額も多くなり、いろいろに融資活用を活発に公平にやる、所望の目的に向つて善処していくものが必要ではないかと私は思う。くといふことになれば、この積立金の運用について、何らか公正な機関といふものが必要ではないかと私は思う。

局議にかけるのは、もちろろしかりでしょう。しかし、こういう融資というような、まあ百億に近い金をだれに貸し付けるかということはね。なかなか相当の金額です。この貸し付けをするということに、それはあやまちはないと思う。あやまちはないと思うけれども、だれが見ても公平无私に、ガラス

張りの中で、百五十件の申し込みが  
あつた中に何件決定した、その決定  
は、こういうわけで決定した、こうい  
う審査をして決定したということが明  
確になることが私は望ましいと思う。  
これはね。いわゆる厚生年金財閥じや  
ないので、あなたの方は。それで、  
自分の金でもないでありますから、  
これらの運用、貸し付け等につきまし  
ては、適当な、しかも被保険者の代表  
等が加わったような適当な機関がこれ  
にあれば、私は非常にいいんではない  
かと、こう思う。えてしてそういうこ  
とはない。ことに信望の高い高田局長  
においては、私は安心するけれども、  
力の強い者は勝っていく。運動、講託  
が行われるということはないと思うけ  
れども、あつてはいかないのであつて、  
所定の申し込みをすれば、審査会が審  
議会にかけられて、ガラス張りの中で  
審査してもらつて、そつとして貸して  
もらえる。条件さえ貸付条件に合致す  
れば貸してもらえるというふうにして  
おくことが望ましいのではないかと思  
う。将来こういうような厚生年金の積  
立金の運用についても、基本的な、新  
たな方法を打ち出して、いかなきやなら  
ぬが、こういう一部融資の貸付等につ  
いての運用についても、適当な方法あ  
るいは機関等を考える必要があると思  
いますが、局長の所見はどうですか。

分ではないかといふに私も考えております。そういう関係と、いま一つは、わが省で、これは一省限りで認めます。全部が、先ほど申しましたように、地方団体の転貸といふよな形をとつております。それから、大蔵省もこれは権限を持つてくる。従つて、わが省だけでそういうものを作つてみて、どういうことになるかと、いうふうな点もちょっと心配でござります。しかし、それらの点もあわせまして、御趣旨はごもつとも存じますので、そういうふうな方向に、何かうまい知恵が出るかどうか、一つ検討いたしてみたいと、かように考えております。

Digitized by srujanika@gmail.com



に、聴聞まで行っておりませんが、この違反事件が警察から通告になりまして、本法の適用を計画いたしております。それが石川県に五件ほど、これがわれわれの方にすでに報告済みのものでござります。

に実行になります。事件が次々と起ってきますと、逐次これを聴聞を計画いたしまして、実施がこれから増加いたしますものと思つております。現在のところ、さような状況でござい

○山本経勝君 むろん、警察庁の刑事部の防犯課で調べられたものなんでしょう。そこで、厚生省が直接これらのこと犯の原因その他について究明して調べておられるのだろうと思うのですが、大体尾村部長さんという当局側の立場からいふと、こういう犯罪における原因というのは、どういうことに起因するか。特に風俗営業取締法の規定に違反する、あるいは第一番目に出でる、刑法第百七十四条及び第百七十五条の罪、公然わいせつ及びわいせつ文書領布、こういったものを含めて、部長さんの方のこういう事犯が起つたことに対する具体的な調査はなさつておらなくても、一応こういうことがありますねぬかという想定もあるうかと思ひます。が、そこら辺、お聞かせ願いたいと思います。

これが一番右側の欄でございます。これは、そこにありますように、場所提供、勧誘、周旋等、売春防止法で今まであることござります。それから、従来旅館業法そのものに対象になつておりますのがそれから左の欄でございまして、九号の困惑兎春、いわゆる四欄目は困惑兎春、困惑さして売春させること。それから五行目が、売春することを契約して売春さすといふ、これでござります。この契約のものが一番多いわけでござります。これは、今度の実際に具体的な営業停止になりました例を見ましても、いずれもこれに該当するものでございまして、群馬県の場合も、ちょうど今までの赤線と同じような形態で行われたという形。それから、福井県の場合もやはり同様でございました。ただ、福井県の場合には、その中に児童福祉の違反、子供を使ったというふうもう一つの罪も入っております。さういう形でございまして、これは今度の売春防止法になりましても、一番これは重く、もちろんこれらも今後起り得る可能性がござりますので、これは厳重に、かような形で取り締りたい商業の許可の方に十分反映させるということでござります。

ますので、これらのことはやはり起り得るものとして、今度の改正が行われますれば、なおさらこれは嚴重にやつていく、こういつもりでござります。ただこれが、実際の旅館の従業員との関連において、やむを得ず行われるといふようなことが、先般からの従業員の待遇の問題に起因してお話をございました。この点は、やはりわれわれといたましても、万々一これが契約して、女中等にかような事犯が起るということであつては、確かに多數の人が愉快な、快適な宿泊の場所に使うという点からいと、非常に工合が悪いことなどでござりますから、できるだけさような形になりませんように、お話を通り、待遇改善、その前提になります旅館の料金制度、すなわち客と旅館の間で、今いすれも統一的な支払い制度になつております。これがもしますように、サービス料が一割とか二割といふになりますと、これははつきりとるのでござりますが、たゞ、日本式の旅館の場合には、これは、旅館の方がそういうことを希望するといふ以前に、古来の和式旅館の利用者側のこれは習慣がございまして、やはり茶代制度と、チップをとにかくやる、それで家庭的なサービスを受けてといふ、旅館宿泊の中にただ衛生設備がよくて、事務的にいい設備の中で寝るといふかに、非常に家庭サービス的な要望が強いので、それに起因いたしまして、なかなかこの料金支払い制度が明確な、統一的な、すつかりしたものにならないといふ点が一番のもとにあります。これに引き続続きまして、もちろんこういうふんなことに便乗して、

が、  
〔理事木島虎藏君退席、委員長着席〕  
実際問題としてこれらの制度が確立しておらぬために、また、給金制度がそれに基いてうまくいかないといいうのが多いものでござりますから、やはりこれは、営業のやり方の健全化ということで、これをまず根本的に直していく、これがぜひ必要かと、こう存じております。そのためには、昨年通過いたしました環境衛生同業組合の必らずやるべき事業の中に示しております八条の四項にこれは規定してございまして、要するに、同業組合は、「組合員に対する衛生施設の維持及び改善向上」これが一つと、「並びに経営の健全化に関する指導」、こういうことがこの組合といふもの重要な任務の一つになつておりますので、これを通じまして、いまの経営の健全化という中には、いまの料金制度から始まりまして、客に対するサービスの態様、従つて、それから出てきます従業員の適正な待遇の方法、これに重点を置いて指導をしていくのが一番適切ではないか、かように存じております。もちろん、個々の旅館業法に基く営業許可の場合には、環境衛生といいますか、衛生的な基準だけになつておりますけれども、これに若干風俗的なことが入っておりますが、しかし、かような形で、保健所とこれらとの旅館とがこれを通じて接触をする。その際に、できるだけ行政指導としては今の健全化の方針、旅館業法の方からのつながりをもちまして、さらによく業組合を育成していく、指導していく、という点からも、今後はさような形で

これをますます是正する。それに伴つていろいろ発生しております面をまず規制を求めていく、かように存しております。といいますのが、実際に、先般もお話をさいまして、おそらくまで申しあげありませんが、直ちに労働省の基準監督局とも十分連絡をとつたのでござりますが、やはりその場合に、直ちに労働基準法の違反として片つ端から摘発をしたところが、物事はそれだけのことであつて、是正はできぬ。いわゆる料金制度というよろんなものが大前提になる旅館の営業の態様の方を是正しないと、なかなか末梢だけでは直しにくい。もちろん目に余るものは、一罰百戒という意味では、これは当然やるべきだ、こういうよろな話し合いがありまして、両々相待たんと、これはうまくいかぬということで、十分この点は、厚生省もそういう意味で責任をもつて連絡しつつ、これは指導していくたい、かのように存じておるわけでござります。

カードから台帳に、番頭なりあるいは、また旅館の主人が書き移して、そしてそれを使っているということは困難で、には、たとえば旅館の収益の実態、先に言われた、経営の内容等について立ち入って検査するということは困難で、しかし、課税の場合には基礎がしっかりとつかめないと、うるさいなこと。最近聞くところによると、約十数人から二十名前後の従業員を使つておる、中の上クラスの旅館では、一ヶ月間のチップが二十数万円にも上つて、かりに十人従業員がおつて、そのチップで十分その給与がまかなわれる。あるいはまだかなつてなお余りがある。こういうよろくなこと、そろつますと、従業員のいわゆる待遇等について、実際に旅館の亭主が負担をせずに済むよろんな実態になつておるようです。そういうよろんな収益を上げておつて、しかも課税の際には、税金をうまくこまかしているといふよろくなことをやられておるということを聞いて、おるのであるが、そういう点は、税金にに関する限り大蔵省の所管でもありますから、直接どうこうといふことはないのですが、少くとも言われたよろんな、営業の適正化、あるいはこの衛生関係の視野から見ても、十分重要な問題である。こういう意味でのいわゆる行政監督や指導は、当然なさると思うのですが、そういう点で、何か改善をする必要があるという考え方には、厚生省としてお持ちにならないのですか。

でもこれを受けまして、宿泊人の名簿を作ることになつております。通牒でもさよにいたしておりますが、今のお話のように、カード式につづったのを名簿としてみなすかどうか、これは絶対いかぬといふような点に触れまして、今まで具体的な指導をいたしておらなかつたのであります。が、やはり今のようにいいいかげんないカードでござりますと、たとえこの法律に基いて必ず保存はしておりますが、検査に行きました場合に、簡単に見分けにくからうと思ひますので、この点はぜひ、営業の大要をつかむには一番大事な標準になるわけでござりますので、一番能率の上るような形に整理、保存されるように、これは、われわれの方で検討いたしまして、至急もういち形を指導いたしたいと存じます。やはりこれは、旅館を官庁側が指導するには大事な怨口であろうかとか、かように存じております。

の同業組合法に基きましてできるといふ形は、これは、もうよく府県も徹底いたしておりまして、いよいよ近くさうな形に、この問題は進むかと思ひますが、今のところ、すでにそれを終了いたしまして、こちらに報告が参った事例はまだつかんでおりません。ただ、この場合に、実は府県側で、非常に手数を要するので、このための特別な人の用意といふことが、先般からやかましく言われまして、来年度の予算も、一応国の委託予算といふことも考えたのでございますが、いろいろな事情から、現在のところ、交付税によりましてこれを明白にいたしまして、この環衡関係の実態調査を要する費用、こと人にの数といふものがようやく政府部内で話し合ひができまして、四月からはこれが配賦になるので、この専門の人間を雇つて、今のようなお話をが着々と準備できると、かように存じております。

形で、しかも病気になりますと、これは普通に医療費を払つていかなければなりませんから、いやになる。そこで続かない。長く一所にとどまつておるといふことが不可能になつて、転々とわざわざいろいろな実情も、否定はできませんから、いやになる。そこできぬと思うのですが、こういう状態は、旅館業法から見ても、あるいは環境衛法から見ても、改善を要する点だと思う。そういう点について、厚生省として具体的な何らかの指導の方法等が考えられておるかどうか、そういう点も一つ伺いたいと思います。

料金といつうものが非常に安いものであります。昨年問題になりました鳩森の、特殊な旅館形態かもしませんが、いろいろふうになる場合と、非常に累積的な高い料金を取るといふような、この二つの場合があると考えますが、それについて中庸的におやりになるのが、あるいはまた、組合などに自主的におまかせするのか、そういう点の考え方をお聞きしたいと思います。

○政府委員(尾村博久君) 今の料金といたしまして、客から取る料金制度の問題かと存じますが、この点は、今度の同業組合の適正化規定の中に、今料金の問題と、それから営業方法、これはいづれも過度競争があつた場合といふことになりまして、これをきめまして、申請をいたしますと、審議会を通し、さらに公正委員会と協議いたしまして、その結果適正と認めますと、府県知事がそれを認可すると、こうなつておりますが、その場合に考えられますのは、過度競争という条件になつておりますので、この適正化規定によつて盛られますものは、ますます最低料金といつうことが予定されるわけになります。最高の方は、あまり高くなればお客が来ませんから、むしろダンピングをやつて、客だけをとにかく吸収しようといつうのも、適正な、何とか原価に合ら最低のところを共同できめ合つて、そこを守つて客を分配しようと、しかもその料金は、そう不適正ではない、こういうところがあらうかと思ひますので、最高の方は、これ

は全然予定されないという見込みであります。この同業組合の適正化規定は、ちょうど今浴場にやっています。物統令的な、上を抑えるといふようなことはないわけであります。て、今のような自主的にダンピングをとどめる、そのダンピングのために、衛生施設もできぬようなむちやなことをやるということを共同でとどめよう、こういうところにあるわけでござりますので、この点はおそらく避け得るであろうかと、こういふふうに思つております。

それから、先ほど私が申し上げました八条の四号にござります営業の健全化の指導ということになりますと、先ほどから申し上げましたよな、チップ制度あるいは従業員の福利厚生ないしはいろいろな待遇問題、こういふうなことを含めてこれは指導する。ただし、これは、法的な抑制力はない状況でございますので、組合があくまで自主的にきめるわけであります。そのきめ方につきましては、行政当局が指導いたしますが、これに違反した場合に、罰金を取るとかいうような条項にはなっておらぬわけであります。さよなら関係になつておるわけであります。

○松澤靖介君 今のお話、大体わかります、ある場所に二つの組合あるいは三つの組合なんて、そういうことがあり得るのかどうか。

○政府委員(尾村健久君) これはもへんに書き集めてしまふといふふうな場合は規制方法でござりますが、この

旅館業は郡単位、あくまで組合の中の支部といふ形でございまして、法的にいろいろなことができますのは、県一つであります。

○松澤靖介君 一つということでありますと、組合に加入しないで、その旅館業といいますか、そういうことをやることができるかどうか。

○政府委員(尾村健久君) これは加入は自由になつております。脱退も自由になつておりますが、同業組合を県で作る場合には、同じ種類のたとえば旅館業でありますと、旅館業の三分の二以上が組合に入りますといふことで賛意を表しませんと、同業組合ができるようになりますと、旅館業の三分の二以上が組合に入りますといふことで賛意を表しませんと、同業組合ができるようになりますと、従いまして、

三分の二はこれに入る。むろん全部が従業員の待遇も十分計算できて支払える、あるいは従業員の福利厚生ないしはいろいろな待遇問題、こういふうなことを含めてこれは指導する。ただし、これは、法的な抑制力はない状況でございますので、組合があくまで自主的にきめるわけであります。そのきめ方につきましては、行政当局が指導いたしますが、これに違反した場合に、罰金を取るとかいうような条項にはなっておらぬわけであります。さよなら関係になつておるわけであります。

○松澤靖介君 いろいろ指導なさる場合において、万遺憾なきようおやりになると思ひますが、私の方のある所で、今非常に心配されておるのは、非常に安い料金で、いわゆる去年東京で開催された旅館のあいだに、それが起きつてあるといふふうな業者が起きつてあるといふふうなことを聞いておるので、そういう点について、どういう取締りの方針といいますか、指導のお考えですか、それをお聞かせ願いたいと思います。

○政府委員(尾村健久君) その組合に加入しないもので、今のような非常な低料金で、客だけを何でもかんでも一ぺんにかき集めてしまふといふふうな場合は規制方法でござりますが、この

旅館業法の五条に、そういうふうな問題は、その発動によりましてこれたままで、このよなことのできぬままです。これであります。そして申請をしてくるわけであります。その組合の公取なり審議会を通じまして、これが出したものと官庁側で調べた原価計算の資料とにらみ合せて、適当となることがありますと、どうしてもそういうものが、そういうふうになつたのにかかわらず、改めようとしない場合には、これは法によりまして強制ができるわけであります。これに服従することの強制ができる。いわゆるアウト・サイ

ダル規定と申しますと、これは、手続は非常に慎重になつておりますが、厚生省令でこれができるようになつておられます。それからもう一つ、鳩森式の料金といいますよりも、一般的な宿泊料をひどくやるというのではなくて、あるいは短時間の利用とか、あるいはアベックに、ほとんど宿泊の目的

としては過度競争の実情が起つたりいたしまして、このよなことのできぬままです。これであります。そして申請をしてくるわけであります。その組合の公取なり審議会を通じまして、これが出したものと官庁側で調べた原価計算の資料とにらみ合せて、適当となることがありますと、どうしてもそういうものが、そういうふうになつたのにかかわらず、改めようとしない場合には、これは法によりまして強制ができるわけであります。これに服従することの強制ができる。いわゆるアウト・サイダル規定と申しますと、これは、手続

は、それを目的とするのでござりますから、断わらんべむしろ歓迎するかと申しますが、この精神からいいます。と、ほかの一般客は断わつてもいいと申します。ただ今度は、環衛法を運営するには、必ずこれは持たなければならぬ規制をしようといふ場合には、そ

うな調査資料といたしまして特に収集するということでは、今まで

タッチしておらなかつたわけでござります。ただ今度は、環衛法を運営するには、必ずこれは持たなければならぬ規制をしようといふ場合には、そ

うな調査資料といたしまして特に収集するということでは、今まで

の問題をあなたの方で調査も今までせずに、おいて、一体健全化なんということはできる道理がない。これは私は、はなはだ怠慢だと思う。従つてこれましても、家のよくなつたりになつて、くつろいだ気持になれますのは、その旅館の経営方針であり、また、そこに勤めておられる女中さんたちのサービスがいかどうか、こういうことにありますので、そのサービスがいかどうかということは、そのボイ・さんを感じるし、落ちつきを得て、旅行をしておつても、家に帰つたよくな心安さを覚えるのであって、その根本は、実際に職員の待遇にあるので、これをほつたらかしにしておいて、健全化もくそもあつたものじやない。私は、厚生省としてそのことは調べていないなんといふのはもつての外であつて、私は、これは急速に一つこの処置を願いたいと思うのです。その点、もう二へん御所見を伺いたい。

○政府委員(尾村健久君) これは、申しわけのようになりますが、今の事業場の労働者いたしましての給与制度といふものは、やはり労働基準といふ立場から、これは権限をもつてこれらを常に調査し、あるいはまた、握つておらなければならぬのは、これを労働関係で法的には義務を負つておるわけであります。従いまして、これらと連絡いたしまして、従来も、われわれの方に資料がもしあれば、これは処置

しなければいけないわけでござりますが、その点につきましては、まことに申しづけないこととぞざいますが、たゞあましても、家のよくなつたりになつて、くつろいだ気持になれますのは、その旅館の経営方針であり、また、そこに勤めておられる女中さんたちのサービスがいかどうか、こういうことにありますので、そのサービスがいかどうかといふことは、そのボイ・さんを感じる、あるいは女中さんたちが、腰を落ちつけてしまうしてやつてくれるなさるところに、われわれは非常な喜びを感じるし、落ちつきを得て、旅行をしておつても、家に帰つたよくな心安さを覚えるのであって、その根本は、実際に職員の待遇にあるので、これをほつたらかしにしておいて、健全化もくそもあつたものじやない。私は、厚生省としてそのことは調べていないなんといふのはもつての外であつて、私は、これは急速に一つこの処置を願いたいと思うのです。その点、もう二へん御所見を伺いたい。

○大谷賛雄君 あなた、そのことは労働省だと、そんなふうな役所のセクションリズムにとらわれたよくな御発言では、私は了承いたしません。もし労働省が調べておるとするならば、当然あなたの方としては、厚生省として、その資料を向うからもらつて、そろそろあなたの方のいろいろ適正なる行政指導の御参考にするということは、これは厚生省としては当然なすべきことである。そういうよくなことで、これは決算委員会で行つたのですが、私は得べき日本経済の繁栄の大都市の大旅館が、かくのごときサービスだ。これはまるでなつておらぬと言つて、これは決算委員会で行つたのですが、私はわかつておる。二月か三月前に五、六人おつたのが、一週間ばかり前に行つたら、一人しかおらぬ。一体これはどういうところに原因があるかといふと、結局待遇の問題なんですね。そこでは、どうも固定給が少くて、それでチップに重点を置いておる。こういうことだらうと思ふ。そこで、客の方でもそうおも怪しげなることに思われるから、そんなことはいかない。そういうことをやるわけにいかぬ。そんなにやればどうも怪しげなることに思われるから、依頼をしているものですから、どうしろとも長続きしないといふ現実なんですね。そういう所もある。従つて、これ

はまだ先ほどのお話を関連しますが、それから、サービスの点であります。私は、ちょいちょい全国各地へ参つて、旅館の御厄介になる。おおむね非常に親切に何して下さるのですが、最近私は大阪で、名前を言うとお気の方だから言いませんが、一番大きなホテルだから言いませんが、一番大きなホテルです。そこへ泊つた。ところが朝、ひげをそるのに、かみそりを貸し合へと言ふと、そんなものはあります。今まで今の健全な營業を自主的な組合を通じて育成するという面からは、今までの健全な營業を自主的に申しづけないこととぞざいますが、たゞあまでも、その従業員を、旅館の健全化の中の一つの重要な項目として、やはりお話をのように、確かに健全化の中心は、その従業員を、旅館の健全化の握つておりますと、これは大きな穴があくわけでござりますので、さような意味で、これは十分一つ調査して握つていく、かように存じておるわけございまして、やはりこれは、両々相手つてわれわれの方ではやらなければいけない、かように存じております。

○大谷賛雄君 あなた、そのことは労働省だと、そんなふうな役所のセクションリズムにとらわれたよくな御発言では、私は了承いたしません。もし労

働省が調べておるとするならば、当然あなたの方としては、厚生省として、その資料を向うからもらつて、そろそろあなたの方のいろいろ適正なる行政指導の御参考にするということは、これは厚生省としては当然なすべきことである。そういうよくなことで、これは決算委員会で行つたのですが、私はわかつておる。二月か三月前に五、六人おつたのが、一週間ばかり前に行つたら、一人しかおらぬ。一体これはどういうところに原因があるかといふと、結局待遇の問題なんですね。そこでは、どうも固定給が少くて、それでチップに重点を置いておる。こういうことだらうと思ふ。そこで、客の方でもそうおも怪しげなることに思われるから、そんなことはいかない。そういうことをやるわけにいかぬ。そんなにやればどうも怪しげなることに思われるから、依頼をしているものですから、どうしろとも長続きしないといふ現実なんですね。そういう所もある。従つて、これ

はまだ先ほどのお話を関連しますが、私は、ちょいちょい全国各地へ参つて、旅館の御厄介になる。おおむね非常に親切に何して下さるのですが、最近私は大阪で、名前を言うとお気の方だから言いませんが、一番大きなホテルだから言いませんが、一番大きなホテルです。これは大したものだなとうつた。私もそんなところへ行つたことはない。名古屋におりながら、そこへ行つたところが、野村先生が、こんやはり大ホテル、そこで野村吉三郎先生と金森徳次郎先生を泊めた。そうしたら四つくらい部屋がある、大きな部屋です。これは大したものだなとうつた。私もそんなところへ行つたことはない。名古屋におりながら、そこへ行つたところが、野村先生が、こんな不便なところはないと言つた。四つも部屋がある。こつちに応接間があ

る。こつちに寝台、こつちに何か……、とにかく四つ部屋がある。それで、大き過ぎて不便さはある。それで、ほんと買つてきてくれと言つたら、ボイ・が刃だけですよ、刃だけ持つてきました。君これまでおれの顔をそれせんと言ふ。それから、それじゃ済まんけれども買つてきてくれと言つたら、

○政府委員(尾村健久君) 今後の後者の、固定給制度を極力伸ばしていくことについては、これは、ぜひわれわれも、業界指導につきまして、努力いたしていきたいと思います。そうあるべきだと思いますが、まあ一挙に全部に強制的にするということは、非常に客側との関連もありまして、困難な点もあると思いますが、極力そういう方向に指導したいと存じます。

それから、前者の方となりますと、これはおそらく、ホテルはみんな、給与制度の方はむしろチップ制度でなく、大体われわれの存じておる範囲では、サービス料は宿泊料金の一割とか二割という勘定書をつけてくるのがありますと、労働組合ができるホテルがございますが、その点はむしろ健全になつておると思ふ。今度は、料金に対するサービスの内容となりますと、それはもう全く、何といいますか、旅館のそれぞれの営業の、そんなことでお客様が将来たくさんとれるかどうかと、そういうことを疑うわけでござりますが、この点の指導はなかなかむずかしいんでございまして、いわゆる最高料金、統制料金的な物統令でもかけませんと、統制的にやることは非常に困難であるわけでござります。ただま

合にそういうことが頻発いたしました。今は、今の旅館同業組合のほかに、別個な立場で、いわゆる協会的なものとして、同種のものが切磋琢磨するという意味で、ホテル協会的なものがあるわけですが、そういうところで、サービスの内容の統一といいますか、改善といいますか、さようなことの指導でも歩調を合して直していく。不當な、わずか一時間で一万九千円というのは、実際ちょっとわれわれの常識で考えても、旅館指導の宿泊料金とは、全然雲の上のようない話でございますが、さような形で旅館指導をしていくとすればしたいと思うわけでございます。

○大谷賛雄君 そこで恨みをのんで、やむを得ぬから、一万九千円払ってきましたよ。

野村先生いわく、わしは、大阪で二千円から五千五百円くらいのと

ころで泊るんだが、はあ、驚いたなあと

と言つてあれされた。それで、支配人

にまたあとから電話をかけたら、閣下閣

下と言つて、閣下扱いをしていて、閣

下がおかしな所へ泊れぬと、こう言

う。えらいどうも大へんなことで、ま

るで明治時代の番頭さんに行き会つ

て、こつちはびっくりぎょうてんしち

まつたわけです。そこで、それらの点

についても、やっぱり自主的に業界が

今後はやって下さることだと思います

し、また、それを期待いたすわけであ

りますが、そこで、先ほどもお話を出

たのであります、一休鳩森のあの問

題は、どういうふうな処置になつてお

りますか。

○政府委員(尾村偉久君) 鳩森の問題

は、その後新たに、ああいう旅館を作

るといふものは、結論から言います

と、大体あとを断ちました。今度の旅館業の規制によりますと、指定する学校施設の百メートル以内のものは、もしか、改善といいますか、さようなことの指導ででも歩調を合して直していく。不當な、わずか一時間で一万九千円といふのは、実際ちょっとわれわれの常識で考えても、旅館指導の宿泊料金とは、全然雲の上のようない話でございますが、さような形で旅館指導をしていくとすればしたいと思うわけでございます。

○大谷賛雄君 私が一般の新聞のはかにちよいちょい夕刊、内外タイムスと

か、そのほか二、三出ておる新聞を夷

は求める。これはいろんな社会の事情

がわかるものですから、求めるわけで

すが、そうしますと、それらの新聞に

は、一ぱい旅館が書いてある。これは

もう明らかに鳩森、おそらくそつちの

方が先輩だと思いませんが、そういうよ

うな広告が一ぱいある。そこで、先ほ

ども充春防止法に觸れたしまして、こ

こに二つ、福井県と群馬県の例が出て

おりますけれども、そういうような事

例がますます増加をするおそれがもう

非常にたくさんあると思う。それにつ

いてどういらうよなお考えと、どうい

うよな対策をお持ちになつていらつ

しゃるかを承わりたい。

○政府委員(尾村偉久君) 結局この旅

館におきまして、充春防止法の違反事

例がある程度増加するかと存じます

が、これらはもう、事犯がはつきりい

怪しげなる旅館は、温泉マークの旅館

がありますけれども、大部分は、われ

われ旅客を非常に厚くしてくれる旅館

がほとんどということを喜んでおるの

で、これは、自主的な旅館の組合がで

判例が多数積み重なつておりますから、おそらくこれは、私の方の推測でございますが、かるわけでございますが、今度は何せかあるわけございませんが、今まで勅令九号のみでやつておつたものなので、とりあえずこれをやりまして、再犯のおそれがあれば、また考え方直す、こういうことでやつたのではないか。われわれの方から、こういうものはこの程度にせいという、実例がまだないものでありますから、地方に通牒を出しておられないわけでございます。一般的に、府県知事に実例を報告しようと、これがある程度重なりますと、われわれの方から全國にいろいろな代表例が流される、かよくなわけで、ちょうどその過渡期でございまして、まことに遺憾な点がございますので、今後すみやかにこれらの報告を整理いたしまして、各県が適切な標準を得られるように取り計らいたいと、かようにも思つております。

いものかどらなのか。  
○政府委員(尾村博久君) その営業行為が、明らかに旅館業法でいう旅館の行為に該当しておれば、これは、許可を受けないで、もぐりでやることは、旅館業法の違反になるわけでございまして、これをつかみますれば、旅館業法違反で摘発すべき問題でございまる。旅館業法の許可を受けた者のみをもつてこの同業組合を作るようになつておりますので、まずその前の問題になるかと、かように存じております。

○大谷賛雄君 最後にお尋ねをいたしましたが、ここ二、三日前の新聞に伝えられるところによりますといふと、東京の旅館が、全国の学童たちが修学旅行に来る、そういう旅館が一齊に円値上げをすると、こういうことで、PTAなりそのほかの団体が反対の運動をするというような記事が報道をされておつたのでありまするが、これらのことについての様子はどんなふうか、お尋ねいたしたい。

○政府委員(尾村博久君) これは、昨年の夏以来の問題でございました、新聞には最近出ましたが、夏以来、関東団体旅館連盟といふのがございました、ああいう団体客を取り扱う三百軒ほどの旅館が、団体客を取り扱う部分の共通性で、一つの連盟のような形を結んでおるわけで、一般客を泊める場合のことではなくて、それだけにつながつて結んでいるわけで、これが今までのようでありますと、待遇も非常にあの料金ではできぬし、従つて、衛生上も非常に悪い待遇しかできぬと、連盟からしております趣意書のような

のうちに、むろん今の従業員の待遇問題まで触れておりまして、さよならなどで、妥当な最低の料金はこれだけ要るというので、今度旅行側、いわゆる団体側と交渉を始めたのでござります。その間に文部省も、やはり団体側すなわち学校側の監督の立場から介入をされまして、いろいろあつせんに努めておつたようでございまますが、なかなか折り合いかつかず、われわれの聞いておりますところでは、これは、普通の旅館の場合と違いまして、この間に旅行あつせん業といふものがございまして、いわゆる旅行社といふらうな、これにいろいろ、ピンからキリまである、これがピンはねをするようない部分まで含まれておる。あるいは、団体旅行の引率者の無料サービスと、いうような問題があるといふようなことで、非常に両方で議論を戦わせた。結論において、そういうものは控除しても、なおかつ、まともなサービスはできないということで、うまく話がまとまるんで、一方側で、とにかく申し合せをして、今後これだけは契約するといふ形をお互いにきめたようになります。そこで、具体的にいよいよこの契約が始まるわけでござりますが、この春の旅行シーズンを迎えて、そこでごたどたが起りまして、団体側は、そんなに高くては、子供たちで行かれぬ者が出てくるというので、何とか値を下げて契約をしてくれと、こういうことで今進んでおります。もちろん、公正取引委員会の方でも、あいの事実が社会に喧伝されますと、これを取り上げざるを得なくなつて、調査を始めたと、これは確実でございませ

うことを聞いております。これとわれわれの方の旅館業法との関係でござりますが、今の同業組合といたしましては、大体は、一般的な宿泊に関するいろいろな問題ということをございまして、ごく特殊なものを中心にしてということにはなりませんが、しかし、やはり相当数の管内の旅館がさよなら營業形態を持つておることになりますれば、同業組合のいろいろな取りきめの場合にも、団体の場合にはこうといふ取りきめがこれから出てくるかと思ひます。今のところは、まだ同業組合としては取り上げておらぬわけでございますが、当然これを通じまして、われわれの方も、これは県ごとになりますから、いまの関東を通じて一つの団体といふことは、同業組合の場合にはないことでございまして、全国か府県かということになりますが、この点非常にむずかしい問題ではございますが、これも当然将来は、やはりわれわれの方からも、適正な原価計算等の内容にやはり団体の場合も出てくる、かようになります。

旅行せしめるということは困難で、中には、自分たちが貯金をして、そろして一緒に旅行に行こうという美くしい学童たちの思いやりの深いことも聞いておるわけであります。従つて、そういう教育的な観点におきましても、旅館の費用といふものは、なるべく低廉にしてあげることがすべて大事な問題だと思うのです。今のお言葉の中にもあり、また、新聞にも出ております、いわゆるあつせん屋、団体屋等がピンはねをしておるということがときどきことは、それがいたいけな学童の負担に持ち込まれるというようなことは、これは、人道上から許すべからざることであつて、これらについて、全国のそういう大体団体をお泊めなさる旅館といふものは、わかつておるが、その旅館等も断わりにくいたるうと思つ、お客さんを連れてきもらひのだから。特に何百人の学童を泊めるのだから、断わりにくいだらうと思つが、従つて、旅館としては非常に困つてゐる、頭痛の鉢巻の問題だらうと私は思うのだが、そのピンはね状況を、あなたの方では実態をつかんでおられるかどうか。

○政府委員(尾村健久君) この旅館のあつせん業者の問題は、これは、実際は運輸省の方で、正規の正しいものは登録制度にいたしておりまして、ただそのほかに、おそらくいろいろな、もう少しといいますか、非登録のあつせん業者がいるのではないか、かように存じております。私の方では、今の団体旅行のあつせん業者が全国各地に今どのくらいいるかということは、今のところつまびらかにいたしておりませんが、ただ、今のような話は、旅館側からも私聞いておりますし、それから、

学校の方の話も、これは個人的でござりますが、さような例にぶつかつた学  
校側の話も聞いております。そういうものは、むしろ旅館側からいつてもば  
からしい話でありまして、委託する団  
体側もばからしい話で、むろんサービ  
スする側とされる側の直接——そ  
う介入を除くのが一番大事だろう。そ  
の点は、われわれの方といたしまして  
は、衛生設備の問題は、これは、旅館  
業法上やはりわれわれの方は関与する  
責任もございますので、さよくな意味  
で、学童の衛生がそこなわれぬよう  
に、それに措置ができるような費用と  
いう意味から、こういふんはね的な  
ものはわれわれとしてもなるべく介入  
させぬよう、直接契約に応じるよう  
にというふうに存じております。

であり、歐洲並みに進んでいる国でありながら、もう旅館という問題になつてくるとアジア並みなんです。ものすごく金を取る。で、会議をやるとか、ちよつと外國から日本に来たつて、少しだしたホテルへ泊れば、もう十ドル以下で泊れるところはない。これは非常に私は問題だと思うのです。日本の旅館宿泊というのは、朝と晩と食事を提供して泊るというのが普通の日本式の旅館でしようけれども、ホテルは、欧洲に行けば、朝御飯提供して幾らという格好のところが多い。そのほかにパンションという格好で、三食つけてやつておる。これを見てみると非常に安いのですね、欧洲は。そうしてたとえば停車場へ降りても、飛行場へ降りても、大体どのクラスに泊るという自分の計画に基いて、ホテルがずっとあるわけですから、外国に行けば。日本は、そういうホテルといふ名前がついたら、もう雲の上のような感じで、どのホテルに入つたら安いのか高いのかわからぬ。うつかり入つたらとんでもない。さつき一万九千円という話すら聞きましたが、そういう話があるので、外国の旅行者は——遊びに来る人は別ですよ、金を持っておるから。だけれども、日本に会議に来たり、研究に来たりする人がたくさんあるわけです。非常に困つておるので。私たちが一番振りで来た外国人にこぼされるのはホテルなんですよ。厚生省は、外国のホテルの営業問題についてどう研究されておるか。日本のホテル業者についてどう指

導されておるか。私は、そのところを聞いておきたいと思うのです。

○政府委員(尾村偉久君) 結局日本の洋式ホテルは、大体百軒程度でござりますが、これは、全旅館の中では非常に少數ではあります。今のように、外客との関連では非常な問題がござります。われわれ自身、厚生省関係の外人関係会議等を招集したときに、いつもその点、確かに困るのであります。これに比しまして、われわれがアメリカあたりへ行ったときの経験から言うと、非常に安い。すなわち、平均的な月給取りの一ヶ月計算、たとえば十ドル程度でございますが、これと比べますと、三ドルぐらいで、日本のわれわれが、外国から来る官庁の役人を案内するホテル、バスつきのホテルに泊ることがであります。逆に日本で案内しますと三千円ぐらい、ホテルだけで。

ておる、そういう形であります、なぜああいう価格になるだけの原価が要るかということについて、われわれ今までノータッチでありましたが、今後やはり同業組合の中に入れれば、もちろんこの中できまつて扱えますが、今のわれわれの推測では、府県ごとのホテルの数というのは、多くても東京のように十数軒、ない県も多いわけあります。大阪でも、はつきりとホテルと届け出しているのは、三軒か四軒であります。これが同業組合の中に入つてきまして、この組合の中の一つとして指導を受けるということは、あまり推定できないわけでございまして、結局旅館は、われわれの方からいいますと、旅館業法を通じてやる以外にない。ところが、この旅館業法できめております衛生設備とか諸条件、これは飛び切り上等の条件がそろつておるわけです。結局、いまのサービスと、それから料金とが適正かどうかという、いわゆる営業の問題になりますが、この点が、今同業組合を通じない限り、なかなかわれわれの方がタッチしにくいのです。そして言えば、たとえば、適切に言えば、税金の方から入っていただきたい、非常にばがもうけがあれば、税金でしはるとかいう形でやっていただく方が一番いいのであります。が、そういうことでこの点はつきりますると思いますが、この点、われわれも非常におかしいと思っておりながら、具体的な手を打たんのは申しわけないのであります。さような事情にあるわけであります。

先なさきで、おるかどうか知りませんが、体験上皆さん外國のことはよくわかつておると思います。日本には、旅館があつても、外国人といふのは大体、寝台で、あいう式のものでないところ泊らんですからね。そうした人が、簡単に日本に来ればホテルで参つてしまら。これは、非常に私は問題だと思います。それじゃ固定資産税もたくさんかかつておるかどうかといふと、私のちょっと調べたところにおいては、ある府県では、固定資産税を全部免税にしているという措置をとつておるということを聞いておりますし、そういう恩典を受けながら、まあ突き詰めていくと、暴利をむさぼっているという以外に何もない。それが外国人の日本に対する信頼度といふか、信用度といふか、これは私は、非常に影響があると思うんです。私も、アジアの国で、タイに泊りましたが、それは、二人部屋で、一人十ドルずつ取られたんですが、これには驚いて、何をか言わんといふ格好でした。アジアの国は、そういう格好で高い。歐洲でもアメリカでも非常に安い。それで、簡単に仕事に行つても泊れる。また、パンションに泊れば三食つきで、日本の金にして千円足らずで三食ついている。ちょっと上のホテルでは、日本の金にして千円ですね。三ドルか、せいぜい四ドル近く出せば、もうりっぱなバスつきの部屋があるというのですからね。それはもう、国際共通ですよ。このシステムは、だから、日本も、外国人が泊るのはホテルに限られているといつていいくらいですから、これは一つ、どこが監督行政を持つて、適正価格をきめるのか知らないけれども、せ

んじ詰めれば私は厚生省だと思うんですよ。衛生と適正価格の問題まで入ってきたり、私は、監督行政は厚生省だと

思います。だから厚生省は、日本と外國との関係、この点についてうんと研究をして、適正にこれをやってもらわないと、ただ泊った泊らぬだけの問題

じゃなしに、國と國との関係今まで影響すると私は思ひます。それで、残念ながらこの表を見ますと、ホテル営業

に三十五件も今の問題が出てきているということを見て、最高度の衛生設備で、最高度の法律できまっているとおっしゃるけれども、三十五軒も充春

行為で摘發されているということを見ると、ますますもって私は、どうもふに落ちないわけです。これは一つ部長、いずれあとで問題になると思いますが、これはしつかりやつてもらいたいと思うのですよ。

○大谷貴雄君 今お話を出ましたか、これは、觀光日本を樹立しなければならない、その点から、やはりホテルといふものは非常に大事な問題です。でも、私さつき言いましたけれども、さつきの話は極端な例なんです。福岡のホテルなどはりっぱなホテルです。委員長御郷里のホテルはりっぱです。それから、函館のホテルもりっぱで、なかなかサービスもよく、しかも安い。従つて、やはり百軒あるといふこのホテル協会に対しまして、厚生省として適切なる御処置をおとり願いたいと思うのです。むろん適正なる価格ということ、それから、ここにホテル営業百軒の中に三十五軒あるんですよ。三分の

一、そんなあほうなことはないでしょう。これはどうなんですか。

○政府委員(尾村偉久君) これは、防犯課に確かめないで申し上げまして、申しわけないんであります。が、今的新しい旅館業法に基くあの分類定義、これのホテル営業としてのものでありま

して、警察で考えておりますのは、ああいう分類じゃないのであります。名前によつたんだろうと思ひます。ほん

とうの意味ですと、半数がそういうようになりますので、かようなことは考えられないで、これは確かめています。それから、いまのホテルについて、両委員からお話をございまして、できるだけ適正料金になるように、ことに今お話をのように、モデル的なものがありますと、さよならものをお手がかりにして、かようなものができているじゃないかということ

一、衛生検査技師法案(衆)(予備審査のための付託は三月四日)  
一、児童福祉法の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は二月十五日)

○委員長(阿見根登君) 御異議ないと認めます。  
本日は、これにて散会いたします。

三月六日本委員会に左の案件を付託された。  
午後三時五十八分散会

○委員長(阿見根登君) 本案に対する本日の審議は、この程度にいたしたいと存じますが、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり」